

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	
	En Tortosa, al mes: 3 pesetas	En Tortosa, al trimestre: 7 pesetas		En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—	No se devuelven los originales.
	Anuncios y comunicados; á precios convencionales		Jueves 21 de Julio de 1898	Num. 159	

DE NUESTRA COLABORACIÓN Los hombres nuevos

Por excelentes que las piezas de una máquina sean, forzoso es convenir en que el tiempo y el uso, esos dos terribles coeficientes de destrucción acaban por desgastarlas en tales términos que llegan á ser, no ya inservibles, sino perjudiciales al sistema, al mecanismo de que forman parte y como consecuencia al trabajo que ese mecanismo ejecuta.

Los hombres, factores de toda función social y política, no pueden sustraerse á esa ley fatal: que ni la materia ni el espíritu humanos poseen mayor dureza y resistencia que el acero de finísima fibra.

Cuando los organismos de la maquinaria se desgastan, á separarlos, á renovarlos sin tardanza, que la armonía mecánica así lo demanda.

Igual cuando los hombres se acican, se anulan, se inutilizan y pierden las energías de su genio entre los engranajes del poder, á renovarlos, á sustituirlos, á relegarlos á las catacumbas de la historia que ha de juzgarlos, en bien de la patria, por su propio bien, y á sustituirlos por nombres nuevos, de buena voluntad, de corazón leal y de valor probado, de historia sin mancha, de honra sin tacha, de nombre honrado, de brazo poderoso.

De ilustre progenie, como que uno de sus antepasados gobernó como virrey en Méjico; habiendo conocido todas las dulzuras de la opulencia y luego todas las desventuras de la pobreza á que conduce el camino frecuentado del cumplimiento del deber; habiendo vestido el humilde pero honrado y glorioso uniforme del soldado español y vertido su sangre á la sombra de su bandera en las cinco partes del mundo, conquistando desde el rojo galón del cabo hasta el prestigioso entorchado del generalato que hoy ostenta, sin haberse pronunciado jamás, pero combatiendo y luchando siempre por su patria: sin ambiciones ni concupiscencias de oropeles políticos; siempre noble, franco y esclavo de la disciplina, el general Polavieja — ¿no le habíais conocido ya? — es hoy una de las mas legítimas esperanzas de España.

De un «ministerio militar» dijimos algo no ha muchas fechas en estas mismas columnas: he ahí pues, una de las figuras mas salientes de ese go-

bierno que el país ansia, de ese mecanismo de piezas de acero diamante.

Acaso si el general Polavieja fijara sus ojos en estas líneas, recordarle el nombre de su autor humilde otro nombre: el de uno de sus más leales y apasionados amigos; el de un padre en cuyos brazos espiró el suyo.

Y no por vanidad pueril evocar este recuerdo, sino para demostrar que al hablar del ilustre soldado no lo hago sin conocimiento perfecto de causa y de historia.

¡Su historia! Es Polavieja uno de esos hombres de quien no se puede decir: «Recordad sus discursos; sus campañas parlamentarias de tal fecha; tal acto político; tal habilidoso cambio de frente».

De Polavieja basta decir: «Leed su hoja de servicios; ved sus hechos escritos casi todos con la hoja de su espada; y en su cuerpo acerbillado de heridas y con su sangre derramada por su patria».

Ahora, recientemente, en libro, escrito con la ruda franqueza del que dice lo que siente, ha sido ocasión de que de él se ocupara la prensa con singular unanimidad para elogiarle; mas recientemente, sus palabras han causado sensación profunda por estar inspiradas en la misma sincera lealtad.

¿Es que Polavieja solicita el poder? ¡Oh! No le conoce quien tal cosa piense.

Pero se impone el cambio de organismos y acaso no está lejano el día en que el poder vaya á manos de Polavieja, que lo rechazará si no llega á comprender que aceptarlo es para él un deber; pero si lo comprende así y así lo siente, lo aceptará porque la religión y el lema de ese ilustre soldado de la patria con entorchados, ha sido siempre, es hoy y será mientras aliente el cumplimiento del deber sobre todas las cosas.

Y esos, esos son los hombres nuevos que España necesita!

CECILIO MIQUEL.
Vinaroz 20 Julio 98.

Una misión arriesgada

Ha llegado á París el capitán de navío y ex-diputado á Cortes D. Emilio Ruiz del Arbol, de regreso de los Estados Unidos, á donde fué una vez declarada la guerra. Son curiosas y dignas de ser conocidas algunas de

las aventuras ocurridas al marino español en su arriesgadísimo viaje.

El Sr. Ruiz del Arbol ha pasado día y medio entre los buques de la escuadra de Sampson cuando ésta se hallaba bloqueando la Habana y sus cercanías; ha visitado varios de los fuertes americanos del golfo de Méjico ha visitado un campamento de tropas y recorrido casi todo el país.

Su viaje ha sido tanto más arriesgado, cuanto que hay en los Estados Unidos mucha gente que le conoce. En efecto, el Sr. Ruiz del Arbol ha vivido cuatro años en aquel país; representó á España en el Congreso del Meridiano celebrado en Washington el año 1884, donde discutió con Sampson, el que hoy manda la escuadra yankee en las aguas de Cuba, y que era entonces director del Observatorio de Washington; fué también muy recientemente delegado de nuestro país en el Congreso de pesca, en Tampa, y allí conoció entre otros marinos americanos á los comandantes de los torpederos «Porter» y «Brisson», que hoy forman parte de la escuadra bloqueadora.

Por último, tenía para los yankees una «recomendación» especial; la de haber sido presidente del Consejo de guerra que juzgó á los prisioneros del «Competitor».

Con objeto de cumplir la misión que se le confió, y haciéndose pasar por un pacífico comerciante portorriqueño ansioso de regresar á su país, y recomendándolo y abonándolo como tal un consul amigo suyo, consiguió pasaje á bordo de una goletilla extranjera, que al dirigirse á uno de los puertos del Sur de los Estados Unidos tenía que recorrer la línea de la escuadra norteamericana.

En día y medio fueron detenidos y reconducidos al buque mas de seis veces, pareciéndole á Sr. Ruiz del Arbol que su presencia inspiraba sospechas. Llevaba en la maleta tres libros profesionales que podían comprometerle, y tuvo que desplegar la mayor habilidad para arrojárselos al agua sin ser visto por la tripulación.

En el primer puerto norteamericano á donde llegó favorecióle tanto la suerte, que mandaron la goleta á cuarentena junto á un sitio donde estaban levantándose defensas de tierra, en las que trabajaron 300 hombres. Pudo enterarse perfectamente de su dirección é importancia.

También estaban colocando en el puerto torpedos de fondo, de los que se disparan desde tierra, y enteróse muy bien de su situación.

Visitó después un campamento

militar, aprovechándose de la circunstancia de ir á él como de romería mucha gente. Era de tropas regulares, y sabido es que estas son buenas.

De Nueva Orleans tuvo que salir precipitadamente, porque empezó á encontrarse en todas partes á un individuo que le había visto cambiar centenares de españoles, y que sin duda le vigilaba.

En Washington se alojó en el hotel más concurrido por senadores y diputados, á fin de conocer bien el espíritu que les animaba. Rodeado de ellos, en el salón de lectura del hotel, escribió uno de sus informes oficiales detallando mucho de los que había visto. En aquel momento estaba en el salón el famoso excónsul Lee.

Estando en Washington el Sr. Ruiz del Arbol, ahorcaron allí al inglés Dawang, preso por espionaje y á quien se le había cogido una carta creese que dirigida á Carranza, dando detalles, entre otras cosas, del submarino «Holland».

También visitó Nueva York nuestro compatriota, y como viese gente sospechosa en el Hotel Francés, donde se alojó, fué á vivir al campo á casa de un matrimonio extranjero amigo antiguo suyo. Desde allí hizo una porción de excursiones.

A bordo de un vapor se encontró de manos á boca con Maestre Amabile uno de los jefes de la insurrección cubana, que fué oficial de la marina española y amigo íntimo de Ruiz del Arbol.

Después de aquellos segundos de vacilación se acercaron y conversaron amistosamente, y Mestre Amabile habló de la guerra y llegó á decir esta frase que pinta cual es el estado de cosas entre yankees y cubanos, y que prueba que los segundos serán con el tiempo los peores enemigos de los Estados Unidos.

«Esta gente (los yankees) es una canalla. Se portan muy mal con nosotros. No quieren ni que combatamos bajo nuestra bandera».

El Sr. Mestre Amabile, dando muestras de hidalgüa, no denunció á las autoridades la presencia del Sr. Ruiz del Arbol; ni ejecutó acto alguno que pudiera servir para descubrirle.

Las defensas de la Habana

Varios pasajeros desembarcados en Kingston (Jamaica), procedentes de

la Habana, han hecho allí las siguientes manifestaciones:

Abandonamos la capital de la Gran Antilla por temor a un bloqueo de efectos decisivos.

La Habana hállase bien defendida. En ella no faltan municiones ni víveres.

El número de hombres dispuestos a defenderla se hace ascender á 80,000.

Es inútil encomiar las ventajas de las defensas de mar, que son completamente inexpugnables. Tanto es así, cuanto que es imposible consiga entrar en la bahía la flota más poderosa.

Respecto á las fortificaciones de tierra también se hallan bien emplazadas y excelentemente defendidas. Cuéntase con fosos, contra fosos y trincheras construidas recientemente.

Nuestra opinión es que antes que el ejército norteamericano consiga tomar la capital de la isla de Cuba, quedará fuera de combate todo el ejército expedicionario, aunque éste se elevase á la respetable cifra de 200,000 hombres.

Hay que advertir que los que así opinan son extranjeros.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Yankis e insurrectos

Madrid 20.

Las relaciones entre los Norteamericanos y los insurrectos de Cuba, son de día en día más tirantes: el cabecilla Castillo, al saber la noticia de la capitulación de Santiago, le suplicó al general Shafter que le permitiese entrar de avanzada en aquella plaza con objeto de saquearla.

El general yankee se opuso tenazmente por cuyo motivo el cabecilla Castillo salió disgustadísimo del campamento del general yankee á comunicárselo á Calixto Garcia, cuyas órdenes cumplía al hacer la petición de referencia.

Calixto Garcia disgustado

Este cabecilla al saber la rendición de Santiago ordenó ondear el pabellón de la República Cubana en el campamento insurrecto. Apercibido de esto el general Miles, ordenó que inmediatamente arriara la bandera de los insurrectos. La tirantez de relaciones es por este motivo grande entre los yankees y los insurrectos y han cesado por completo las comunicaciones entre unos y otros.

Reunión de voluntarios

Un telegrama que ha recibido el *Heraldo* de su corresponsal en la Habana da cuenta de una reunión que han celebrado los voluntarios, á la cual asistió el general Arolas.

Hubo discursos patrióticos, y por último se acordó por unanimidad defender la plaza contra los yankees y resistir hasta el último momento.

Parejo y Toral

Se discute con gran viveza sobre lo que haya podido ocurrir en Santiago de Cuba entre los generales Parejo y Toral.

Dícese que el General Parejo y el Coronel Nario que se supone están en Guantánamo con 8.000 hombres se niegan á aceptar las bases de la capitulación porque siendo el general Parejo de mayor antigüedad que Toral, se considera con mayor autoridad y no debe reconocer actos de un inferior.

Contra esta opinión se sustenta por otros la de que el general Toral lo es de división, mientras que Parejo solo es de brigada.

Pero como éste, tiene el mando de distinta zona, y no á las órdenes de Toral, sostienen los comentaristas de estos hechos, que Parejo puede obrar en el asunto de la capitulación, sin sujetarse á órdenes de Toral que no es jefe suyo.

Parece cierto que Parejo y Nario no están dispuestos á capitular.

Los insurrectos

Telegrafían de la Habana que los insurrectos de Pinar del Rio hicieron estallar una bomba de dinamita al paso de una máquina exploradora, destrozándola sin causar desgracias.

Un buque enemigo hizo más de cien disparos contra Santa Cruz del Sur, sin causar daños.

En las Villas, nuestras tropas sorprendieron á la partida de Cepero y mataron al cabecilla.

Para la repatriación

El Gobierno se está ocupando en estos momentos, con gran actividad, de acordar el modo como ha de verificarse su repatriación el ejército español de Santiago de Cuba.

Varias son las proposiciones que importantes entidades navieras han hecho para realizar estos transportes, creyéndose que será admitido en definitiva el de la compañía trasatlántica española.

Los ministeriales aplauden esta determinación y á la citada Compañía, por las condiciones en que ofrece sus servicios.

DE FILIPINAS

Oficial

Madrid 20, 3'35 t.

Se ha recibido un telegrama del general Agustín fechado en Manila, el día 14 y se ha recibido en Madrid, el 19.

En el despacho dice el general Agustín:

El bloqueo que se ejerce, por parte de la escuadra norteamericana es riguroso y se hace extensivo hasta á la correspondencia particular.

Las defensas situadas en primera línea son reforzadas continuamente y se puede combatir á los rebeldes.

Hemos tenido dos ruidos encuentros habiendo hecho á los insurrectos muchas bajas, lo cual ha influido sobremanera para amortiguar los entusiasmos de que estaban poseídos.

El general Agustín elogia el comportamiento de las tropas fieles á España por el denuedo y la bizarría con que han combatido.

Nuestras bajas son de muchísima menos consideración que las del enemigo.

Espero, dice en su cablegrama el

capitán general de Filipinas, sostener la defensa de la plaza poniendo en juego todos los elementos de que dispongo.

Con la segunda expedición norteamericana ha llegado un monitor que lo destinará el enemigo á batería flotante.

En breve llegará la tercera con otros dos monitores.

Un vapor de la Compañía de Tabacos llevaba á Apachi algunos indígenas, los cuales fueron á Cavite, haciendo su presentación á los rebeldes.

El coronel Blanco y algunos oficiales se han escapado y han venido á Manila.

También se ha fugado el general Monet, el cual se halla en Manila.

«Expongo—termina diciendo el general Agustín—con entera franqueza y lealtad las verdaderas fases por que atraviesa la situación de este archipiélago.

VARIAS NOTICIAS

Alemania y los EE. UU.

Madrid 20.

De Washington comunican que la actitud de Alemania en Filipinas preocupa en extremo á Mac Kintey.

El almirante Dewey ha participado á su Gobierno los diferentes conflictos que le lleva creados el jefe de la flota de guerra alemana.

Hasta tal punto han llegado los rozamientos, que Dewey pasó una comunicación al citado jefe diciéndole:

«Ha llegado el caso de preguntaros si sois partidario de que continúen las relaciones amistosas entre nuestras naciones ó si deseais la guerra.»

El actual estado de cosas no puede continuar y os ruego respetéis las órdenes que he dictado, pues en caso contrario os consideraré como á enemigos.

El elemento jingo ha acogido con entusiasmo este acto de Dewey; pero en las esferas oficiales no deja de notarse cierta zozobra ante la posibilidad de que se sobrevenga un serio conflicto con Alemania.

CRONICA

Elecciones provinciales

Antes de entrar en materia necesitamos recordar lo ocurrido en las de Diputados á Cortes, y algo anterior con las mismas enlazado.

El Marqués de Marianao reservaba el distrito de Roquetas, para el candidato que designase el señor Bosch y Fusteguerras, en pago de aquella jugarreta al desdichado señor Cañe, que le valió el acta de Diputado, los jueces municipales del distrito de Gandesa y las *chias* á los señores Kies y Curto.

De aquí que en la organización del partido liberal de la provincia y de este distrito, se prescindiera en absoluto del señor Puigerver, sin embargo de haber representado el de Roquetas. Su nombre no figuró en nin-

gún comité, ni como honorario ni como efectivo.

Pero vienen las elecciones y contando el señor Puigerver con influencia propia, se impuso, viéndose tan perdido el de Marianao, que para que se le abrieran las puertas de Gobernación llamó á las del escribiente Ibarra amanuense del Ministro, ofreciéndole el distrito de Tortosa, feudo de cueros gracias á la corrupción impuesta por las farsas conservadora y liberal que vienen turnando.

Por esto el Marqués de Marianao, en nada, absolutamente en nada, ayudó al señor Puigerver, ni á los liberales de Roquetas, siendo causa de que hasta última hora, mal y de prisa, no se cambiaran algunos Ayuntamientos, y gracias todavía á nuestros avisos, acerca lo que se tramaba para facilitar el triunfo de un candidato bosquista.

Alianza igual que con el Sr. Bosch existe entre el de Marianao y el de Tamarit, lo cual constituye la *triplice* de que nos hemos ocupado diferentes veces.

Podía el señor Puigerver haberla barrido. Medios y elementos tenía para ello, pero ha preferido las componendas que servirán para sacrificar á los que le han apoyado beneficiando á sus enemigos. Los liberales de Roquetas más avisados y con mayores intereses en la contienda, han tomado una actitud que les honra en gran manera, y es, apartarse en absoluto del señor Kies, al que consideraran un apestado, en términos que ni uno solo de los liberales de Roquetas, salvo el neófito alcalde de San Carlos, le confía su representación ante los tribunales.

Con estos antecedentes, fácil es predecir lo que ocurrirá en las elecciones provinciales.

La candidatura del Marqués de Marianao recomendada al Gobernador es la siguiente:

- D. Francisco Roig.—*Adicto.*
- D. José Kies Alvarez.—*Adicto.*
- D. Victor J. Olesa.—*Carlista.*
- D. N. N.—*Bosquista.*

De este último puesto no se dirá hasta última hora el nombre del candidato, para que sirva de *hiqui* á los liberales de Roquetas que lo pretenden y evitar así la explosión de ira que produciría su nombre en estos momentos.

Dada la constitución de los Ayuntamientos, y mas que todo las condiciones de las personas que han de presidir las mesas electorales en Tortosa, la candidatura provincial del Marqués de Marianao tiene asegurado el triunfo. Una sola esperanza les queda á los liberales, la actitud del señor Gobernador. Constanos, y tanto que nadie osará desmentirnos, que este funcionario se niega abiertamente á apoyar la candidatura del señor Olesa. Si esta oposición á los carlistas se traduce en hechos, el señor Olesa no será diputado provincial, pero si es meramente platónica caerá el Gobernador en el mayor de los ridículos.

Ya están avisados los antiboschistas.

tas y liberales y bueno será que no olviden nuestros consejos mirándose en el espejo de los de Galera, que si allí el señor Kies apoya a los carlistas es porque complace al señor Marqués de Mariano y sirve al señor Bosch. Fijense también, en que al llamarse el señor Kies jefe liberal de ambos distritos es que considera, a lo más, como ayudante al señor Puigcerver. Y en parte tiene razón, pues ha sabido conquistar el apoyo incondicional del señor Ibarra empleando medios cuya eficacia está al alcance de todas las inteligencias.

Contingente provincial

El recaudador de fondos provincial ha dispuesto que mañana salga a recorrer los pueblos de los partidos de Tortosa y Gandesa uno de sus auxiliares.

Suponemos que no se detendrá en esta ciudad pues si lo hiciera disgustaría grandemente a nuestro diputado señor Ibarra.

Los fondos que recauda el consuegro del Chirlo tienen obligación mucho más urgente y perentoria que el contingente provincial.

Lenguaje anfibológico

Dice el *Diario de Tarragona*:

«Mal que pese al colega y a Alvarez, el señor Matheu es diputado por Vendrell y tiene aprobada su acta por la comisión respectiva, y si bien es cierto que hay presentadas algunas enmiendas, con enmiendas y con Alvarez se sentará en los escaños del Congreso y jurará el cargo de diputado nuestro amigo el señor Matheu.

Y sino al tiempo.»

Quedamos pues, que tiene aprobada el acta por la comisión respectiva, pero no por el Congreso; que hay presentadas algunas enmiendas; y como no es tal diputado, ni se ha sentado en los escaños, ni ha jurado el cargo.

¿Jurará? Tienen la palabra los señores Fontana y Tord y Martorell.

Método de enseñanza

íntegro teosófico

El *Estandarte Católico* con el epígrafe *Al cuartelillo* escribe ayer lo siguiente:

«Cumpliendo los agentes de la Alcaldía las terminantes órdenes del Alcalde Sr. Kies, ayer tarde dieron una batida entre las orillas del Ebro, capturando diez ó doce mozalvetes que se bañaban, faltando á lo prevenido sobre los baños en el Ebro.

Conducidos al cuartelillo, fueron al anochecer acompañados á sus casas por los mismos agentes para noticiar á sus padres la detención de sus hijos y la disposición del señor Alcalde si reinciden.»

Sabido es que el cuartelillo, departamento dedicado á borrachos y criminales, es la antesala de la cárcel como ésta del presidio.

Gracias, pues, al contubernio teosófico-integrista, diez ó doce familias honradísimas han visto infamados á sus hijos al encerrarlos nuestro monte-

rilla, por faltas propias de muchachos, en aquel departamento, cual si se tratara de gente perdida.

Las forasterallas nos tratan peor que si fuéramos tagalos. Bien merecido lo tenemos.

Y *El Estandarte* aplaude como un bobo por la cuenta que le trae.

Pensión anual

A la distinguida señora paisana nuestra doña María del Rosario Cruells y Aguavives, viuda del teniente coronel de caballería retirado don Juan Caro y Terrés, se le ha concedido una pensión anual de 1.250 pesetas.

Moneda de plata antigua

Advertimos á nuestros lectores, para que no las rechacen, que se ha ordenado la circulación de las monedas de plata de cuños antiguos y ya retiradas hace tiempo.

Descuento

A contar del primer del presente mes, descuento que se hará á todos los billetes de la Lotería Nacional que obtengan premio, será de 1/40 por 100 con arregio á los recargos transitorios y á la creación del impuesto especial de guerra.

Anuncio

José Sanserrich y Casas. Se ha aumentado del Cuartel de Santo Domingo de esta ciudad el día 16 del actual el soldado regresado de Filipinas destinado al 2.º batallón de Luchana, José Sanserrich Casas, cuyas señas son las siguientes: estatura regular, pelo castaño, ojos pardos, color pálido, cara redonda (demacrada) barba poca; señas particulares, tres cicatrices de heridas, en la cabeza, una en la espalda y otra en el brazo izquierdo; viste el traje siguiente: blusa de tela azul, pantalón de algodón muy claro, con un pedazo sobrepuesto en una rodillera, camisa color de rosa, corbata un pañuelo de seda con rayas color violeta y encarnadas, gorra de tela negra, y alpargatas abiertas.

Es natural de Querol (Tarragona), pertenece al reemplazo de 1894 y ha servido en el Ejército de Filipinas donde fué herido gravemente el 6 de Abril de 1897 en la batalla de San Francisco de Malabón, luchando á brazo partido contra cinco insurrectos logrando dar muerte á todos ellos, según la relación de distinguidos; de cuyas resultas ha quedado algo perturbada su razón.

Su afligido padre José Sanserrich Ferreras interesa se publique este anuncio, á fin de poder averiguar su actual paradero.

«Nuevo Mundo»

El número de hoy de *Nuevo Mundo*, es interesante en alto grado.

En el fragor del combate portada en color de Villegas; *Eulate* á bordo del «Iowa»; *Ordóñez* herido; planas artísticas del Estevan; *interview* con Daza; retrato del general Ríos, Comandante en jefe de las Visayas; ata-

que y defensa de Santiago de Cuba; *Carta de un soldado* por Florete y Banda; *Totografías* de las islas Canarias; restos del crucero *Reina Cristina*; fotografía del crucero *Meteoro*; la verbena del Cammen, por Navarrete, y otras actualidades artísticas y literarias.

Ganga para los enfermos;

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

Oficial

En la barbería de don Enrique Gassulla, Angel 7, se necesita uno que sepa bien su obligación.

Buena ocasión

Hay para vender lanas procedentes de las reses de los montes de Benaçal, á precios muy ventajosos. Darán razón en la relojería de la calle de la Rosa n.º 12.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Martínez Campos y Polavieja
Madrid, 20.

—El general Martínez Campos hablando de las defensas de nuestro litoral, ha dicho que es ineficaz emprender ahora, como se hace, la fortificación de ciudades marítimas abiertas como Barcelona, Málaga y San Sebastián.

Más práctico sería al parecer del General, dejar esos puertos sin un sólo cañón; pues en tal caso no tendrían que sufrir agresión alguna, conforme á las prescripciones del derecho internacional.

Y si, á pesar de todo fuesen bombardeadas el mundo entero apoyaría forzosamente nuestras protestas.

El resultado de las obras de fortificación empezadas consiste en hacernos perder ese derecho de protesta, á cambio de unas cuantas baterías que no impondrán temor al enemigo, cuyo poder naval ofensivo está bien probado.

—El *Heraldo* niega que hayan formado varios periódicos una liga para ennumerar al general Polavieja, quien regresa á Madrid obligado por la gravedad de las circunstancias y obedeciendo á una indicación en la que nada tuvo que ver la prensa.

El general Polavieja, según el *Heraldo*, no viene dispuesto á compartir responsabilidades con liberales ni con conservadores.

España y Mac Kinley

Según telegrafían de Washington atribúyense al presidente de la República americana las siguientes palabras: «Deberíase esperar los acontecimientos que se puedan iniciar en España,» y añaden los despachos aludidos que bien sea porque Mac-Kinley quiere esperar, ú otras causas, el Gobierno de España se halla distanciado de tratar las condiciones de paz.

El cable de Santiago

La compañía del cable de Santiago dice que aquel cerróse al servicio por intervención de los norteamericanos, pero que ahora se pueden transmitir telegramas aunque vayan cifrados tanto oficiales como particulares.

La paz á larga fecha

Comunican de Washington que un senador muy allegado á Mac Kinley ha afirmado que la paz con España no tiene esperanzas de que se haga hasta tanto que los norteamericanos hayan tomado la Habana.

La escuadra de Watson

Telegrafían que se activa la expedición de Watson y que se están cargando granadas macizas que perforan las planchas de 10 centímetros de espesor.

Gran baratura

Sombrerería «La Económica»
DE

Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Fabrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 3

BUSCASE CON VERDADERO-AFAN EL

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO EN VALENCIA

Porque el enfermo se distrae al preparárselo, el mismo. — 2.º Se toma basti con placer. — 3.º Nada irrita. — 4.º Su efecto es rápido y sin molestias. — 5.º Su uso no priva la comida. — 6.º Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva. — 7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad. — 8.º Su valor, el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2.ª pta. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces náuseas, indigestiones, afecções nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, extreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pío Isuar, Calle de la Ciudad. á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR
Abaxadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 12 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBAN S.

Terminada las anualidades que se hayan pagado queda á fipca lib- para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre
Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Aprieta mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

Temporales de verano 1898
El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y á las novedades, porciones de las más acreditadas fábricas de París y ex- trañados á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y color. Sombreros de cañero y confor- tes varios, sombreros de cañero y for- mado en todas las formas de las clases y for- mas.

Vistas dichas casa y quehaceres conven- cionales de que esta que vende más pa- ramente toda clase de sombreros.

Ciudad 3. — TORTOSA

DE MEDIDA INVARIABLE
SISTEMA ARASA
Patente de invención en España y en el Extranjero
CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los con- sumidores un aparato perfecto, económico y mucho más exacto que el que se emplea para medir los líquidos de la empre- sa y del público en general.

Libreria Religiosa Científica y Literaria
TORTOSA

El General Martínez Campos ha- bido de las 4 horas de nuestro li- brero, ha dicho que es imposible en- tender ahora, como se hace, la for- mación de ciudades marítimas abastecidas como Barcelona, Málaga y San Sebastián.

Más práctico sería el proyectar del General, dejar esos puertos sin un so- lo cañón, pues en tal caso no tendrían que sufrir agresión alguna, como en el caso de las ciudades marítimas.

El resultado de las obras de forti- ficación europeas consiste en hacer nos perder ese derecho de protesta, á cambio de unas cuantas baterías que no importan tomar al enemigo, en- lo poder naval ofensivo está bien probado.

El Marqués dice que había for- mado varios periódicos una gran pa- gina en el General Polavieja, quien retora á Madrid obligado por la que- rrela de las circunstancias y abe- rando á una indicación en la que ma- da tuvo que ver la prensa.

El General Polavieja, según el Ac- tivo, no tiene dispuesto á compartir responsabilidades con liberales ni con conservadores.

DISPONIBLE

Continente provincial
El recudador de fondos...
Tortosa y Gandesa uno de sus auxilia- res.
suponemos que no se detendrán en esta ciudad pues á la historia de- bido grandemente á nuestro diputado señor D. Martí.
Los fondos que forman el consen- tido del C.º de la Diputación provin- cial más urgente y necesario, continen- te provincial.

El D.º de Tortosa
Mal que pesa el colega y á Alvarez, el señor Martí es diputado por Ven- drill y tiene aprobada su acta por la comisión respectiva, y así bien es cierto que hay presentadas algunas enmendadas con enmendadas y con Alvarez se sentará en los escaños del Congreso y jurará el cargo de diputado nuestro amigo el se- ñor Martí.

Y sino al tiempo.

¿Qué vamos pues que tiene apro- bada el acta por la comisión respec- tiva, pero no por el Congreso, que hay presentadas algunas enmendadas y como no es tal diputado, ni se ha sentido en los escaños, ni ha jurado el cargo.

¿Jurará Martí en la palabra los se- ñores Fontana y Toró y Martínez?

Método de enseñanza
integrado teórico

El Establecimiento Científico con el obje- tivo de Al canchillo escrito ayer lo si- guiente:

«Cumplido los deseos de la Alca- dia las terminadas órdenes del Alcaide Sr. Kiez, ayer tarde dicto una partida entre las orillas del Ebro, capitaneado diez ó doce mozarabes que se habían formado á lo prevenido sobre la parte en el Ebro.

Comandante el canchillo, fueron al anochecer acompañados á sus casas por los mismos agentes para conducir á sus padres la detención de sus hijos y la dis- posición del señor Alcaide el reintegro de sus hijos al encerrarlos nuestro monte- rramiento debido á portarlos y estimados en la mansión de la car- tel como está el canchillo.

Gracias, pues, al canchillo, los se- ñores Fontana, diez ó doce familias de honduristas han visto infanzones á sus hijos al encerrarlos nuestro monte- rramiento en jelo de las Villas; en- tando el Establecimiento Científico con el fin de poder averiguar su normal paradero.

En el momento de hoy de Nuevo Mundo es interesante en el grado.

En el fondo del canchillo portada en color de Villavieja; á parte á parte del Ebro; (ó de las hermitas) planas ar- tísticas del Establecimiento Científico con Dama retrato del General Kiez, Co- mandante en jelo de las Villas; en- tando el Establecimiento Científico con el fin de poder averiguar su normal paradero.

El resultado de las obras de forti- ficación europeas consiste en hacer nos perder ese derecho de protesta, á cambio de unas cuantas baterías que no importan tomar al enemigo, en- lo poder naval ofensivo está bien probado.

El Marqués dice que había for- mado varios periódicos una gran pa- gina en el General Polavieja, quien retora á Madrid obligado por la que- rrela de las circunstancias y abe- rando á una indicación en la que ma- da tuvo que ver la prensa.

El General Polavieja, según el Ac- tivo, no tiene dispuesto á compartir responsabilidades con liberales ni con conservadores.